

Numéro 3, juillet 2013

Editorial

Les Ecoles d'études politiques ont une mission difficile à mener : renforcer le processus et les pratiques démocratiques peut se révéler une entreprise risquée. Ainsi, deux Ecoles du réseau ont été mises à l'épreuve récemment.

Malgré de nombreux appels des organisations européennes et internationales, le **Directeur de l'Ecole d'études politiques de Bakou est toujours en prison, après plus de cinq mois, pour des raisons politiques**, et l'Ecole a dû suspendre son activité régulière. En Russie, **l'Ecole d'études politiques de Moscou, à l'instar d'autres organisations de la société civile, est menacée par la nouvelle loi sur les « agents étrangers »**. Le renforcement de la mesure aurait de lourdes conséquences sur le fonctionnement et l'indépendance de l'Ecole. Je me réjouis que **Thorbjørn Jagland, Secrétaire Général du Conseil de l'Europe, ait soulevé cette question lors de sa dernière rencontre avec le Président Poutine**.

Ces deux cas sont extrêmes. Néanmoins, les défis qui se présentent aux Ecoles d'études politiques aujourd'hui, reflètent l'état général de la démocratie qui est menacée sur le continent européen. Les pays de l'Europe de l'Est ne sont pas les seuls à être pointés du doigt. La percée dangereuse des mouvements populistes en Europe de l'Ouest remet en cause le fonctionnement des vieilles démocraties. Dans ce contexte, le Conseil de l'Europe est convaincu que **l'élargissement du réseau des Ecoles vers l'Europe occidentale est une priorité**. La création récente de **l'Ecole d'études politique de Visegrád**, qui réunit de jeunes dirigeants de la République tchèque, de la Hongrie, de la Pologne et de la République Slovaque, a déjà ouvert la voie dans ce sens.

Le rôle important que jouent les Ecoles dans le renforcement de la démocratie n'est plus à prouver. Le Secrétaire Général a confirmé que les Ecoles sont une « belle réussite » du Conseil de l'Europe et je me réjouis que **le programme des Ecoles d'études politiques figure**, pour la première fois, parmi les **priorités politiques du Conseil de l'Europe** pour les deux prochaines années. J'espère que cela renforcera notre réseau et lui donnera une meilleure visibilité en Europe et au-delà. **Le Forum mondial de la démocratie**, qui réunira l'ensemble des participants des Ecoles au mois de novembre à Strasbourg, y contribuera fortement.

Ambassador Piotr Świtalski

La réunion des Directeurs met l'accent sur les activités des Ecoles d'études politiques



Une série de réunions d'information sur les activités des Ecoles d'études politiques a été organisée lors de la réunion des Directeurs à Strasbourg les 13-14 Juin 2013.

Ainsi, une rencontre avec des **membres du Parlement européen** a été organisée dans le but de renforcer la coopération avec d'autres institutions européennes. Une autre réunion s'est tenue avec les **principales entités administratives du Conseil de l'Europe**, afin d'**intégrer les Ecoles dans les activités de l'Organisation**. Les Directeurs ont également discuté des **développements récents** du réseau et de ses **futurs défis**, ainsi que du **Rapport sur les standards d'évaluation de la qualité et de l'impact**.

Des représentants des Ecoles ont participé au séminaire « Citoyenneté démocratique et diversité » à Strasbourg



L'Association européenne des écoles d'études politiques (AEEEP) a organisé un séminaire de deux jours pour son réseau d'Ecoles sur le thème « **Citoyenneté**

démocratique et diversité ». L'événement a eu lieu à Strasbourg les 21 et 22 mai 2013 dans le cadre de la session annuelle de la Fête de l'Europe, qui est parrainée par la Ville de Strasbourg.

A travers une série de rencontres et d'ateliers, dix représentants du réseau des Ecoles d'études politiques ont **partagé leurs expériences avec de jeunes dirigeants d'Europe occidentale et ont débattu de la citoyenneté européenne, de la diversité, de la migration, de l'égalité des sexes et de l'intégration des jeunes dans la vie publique**. Avec le soutien de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), l'événement a contribué à **favoriser les échanges entre le réseau des Ecoles et des initiatives similaires en Afrique**. Il a également contribué à accroître la visibilité de l'Association et du réseau.

PLEINS FEUX SUR LES ACTIVITES NATIONALES DES ECOLES

« La culture du dialogue » au cœur de la rencontre bilatérale russo–géorgienne



L'Ecole d'études politiques de Tbilissi, en collaboration avec l'Ecole d'études politiques de Moscou, a organisé une **deuxième réunion d'experts géorgiens et russes** à Tbilissi les 21–22 Juin 2013 autour du thème de la culture du dialogue. Cet événement a également été soutenu par le Département fédéral des affaires étrangères de la Suisse. Des experts de haut niveau des deux pays ont discuté des possibilités **d'améliorer les relations russo–géorgiennes**, des problématiques des régions séparatistes, ainsi que des **perspectives d'intégration européenne pour les deux pays**. Les parties ont convenu qu'après les élections parlementaires géorgiennes en octobre 2012, les chances d'améliorer les relations entre les deux pays avaient augmenté dans une perspective à long terme.

L'Académie des sciences de l'Albanie sensibilise les primo–votants



En préparation des récentes élections législatives en Albanie, l'Académie des Sciences Politiques, en coopération avec le Conseil de l'Europe, a **lancé un programme « Sensibilisation des primo–votants »**. La campagne a été menée en collaboration avec le Ministère de l'Education et de la Science et de la Commission électorale centrale. **Le programme consistait en une série de trois conférences et d'un exercice de simulation d'élection pour 33.000 nouveaux électeurs dans 350 écoles secondaires d'Albanie**. Des représentants des missions diplomatiques et d'éminentes personnalités albanaises ont été impliqués dans le programme et un [site internet d'éducation à la citoyenneté](#), qui vise l'initiation au vote et à la démocratie, a été mis en place pour le jeune public.

L'Ecole d'Erevan aborde la question de l'égalité des chances



Un séminaire sur « **Les femmes dans la vie publique et politique** » a été organisé par l'Ecole d'études politiques d'Erevan du 14 au 17 mars à Tsakhkadzor, en Arménie. Des femmes de pouvoir de différentes régions d'Arménie, représentantes de l'Assemblée nationale, du Gouvernement, de partis politiques, de municipalités, des médias et du secteur associatif ont assisté à l'événement en collaboration avec de nombreux experts locaux. **Le séminaire a mis en lumière les réalisations des femmes arméniennes et les défis auxquels elles sont confrontées dans l'exercice de leurs droits et dans leur combat pour l'égalité des sexes**. Une session spéciale avec la participation de la Vice-Présidente de l'Assemblée nationale de la République d'Arménie a également eu lieu. A la fin du séminaire, le Rapport national sur « La participation des femmes à la vie publique et politique » a été publié par les participants.

L'école des responsables démocratiques du Monténégro fête ses 10 ans



L'Ecole des responsables démocratiques du Monténégro a organisé le deuxième Forum des anciens à l'occasion de son 10ème anniversaire. Le discours inaugural de M. Ranko Krivokapić, **Président du Parlement du Monténégro**, a suivi les mots de bienvenue de Mme Sonja Tomovic Šundić, **Présidente du Conseil scientifique de l'Ecole et Doyen de la Faculté de science politique**. Un forum interactif a réuni **toutes les générations de participants** et leur a permis de participer activement au débat. Des représentants de missions diplomatiques et d'organisations internationales, des artistes éminents et des représentants des pays voisins ont également pris part à l'événement.

L'Ecole d'études politiques de Moscou : 20 ans d'éducation civique en Russie



Du 25 au 27 Avril 2013, l'Ecole d'études politiques de Moscou a célébré son 20ème anniversaire. 131 participants de 42 régions de la Fédération de Russie et de quatre autres pays ont pris part à l'événement. Des experts internationaux, à savoir, **Alvaro Gil-Robles**, ancien Commissaire aux droits de l'Homme du Conseil de l'Europe, **Catherine Lalumière**, ancienne Secrétaire Générale du Conseil de l'Europe, **Ralph Fiennes**, acteur et réalisateur, **Piotr Świtalski**, Directeur de la Planification politique du Conseil de l'Europe, **Ivan Krastev**, Directeur du Centre des stratégies libérales de Sofia et **Lord Robert Skidelsky**, membre de la Chambre des Lords, Royaume-Uni, ont également pris part à la célébration.



Des sujets relatifs au pouvoir, à la politique et à la société ont été abordés sous le prisme des médias, des arts, des institutions et de l'économie. « **Art et pouvoir** », leur interconnexion et leur influence mutuelle, fût l'une des questions centrales du séminaire. Ralph Fiennes a présenté son film « Coriolan » basé sur la tragédie de William Shakespeare. Le débat qui a suivi la projection a analysé les parallèles entre la réalité politique actuelle et l'époque contemporaine de la tragédie de Shakespeare.



Comme l'a rappelé **Lena Nemirovskaya**, fondatrice et directrice de l'Ecole de Moscou, dans son [allocution d'ouverture](#), l'éducation à la citoyenneté en Russie a toujours été et reste une entreprise risquée. Néanmoins, au cours des 20 dernières années, l'Ecole a cherché à construire une société civile ouverte, démocratique et efficace et à créer une véritable culture de la citoyenneté en Russie.

L'Ecole d'études politiques de Moscou, **modèle et source d'inspiration pour l'établissement d'autres Ecoles du réseau**, a reçu les vœux de Thorbjørn Jagland, Secrétaire Général du Conseil de l'Europe, de Vladimir Loukine, Commissaire aux droits de l'Homme de Russie, ainsi que de différents membres du Parlement de la Fédération de Russie et des anciens élèves de l'Ecole.

PLEINS FEUX

SUR DES ANCIENS DE L'ECOLE D'ETUDES POLITIQUES DE MOSCOU (JUILLET 2013)

Armaz Akhvlediani, Directeur de l'Ecole d'études politiques de Tbilissi, Secrétaire exécutif de l'union politique « Rêve géorgien – Géorgie démocratique »

Marina Beshpalova, Maire de la ville d'Oulianovsk

Sergey Bozhenov, Gouverneur de la région de Volgograd

Alexander Burkov, Membre de la Douma d'Etat de la Fédération de Russie

Saak Karapetyan, Chef du Département général de la coopération juridique internationale, Bureau du Procureur général de la Fédération de Russie

Konstantin Likeman, Directeur adjoint du Service fédéral des statistiques d'État

Rafael Mardanshin, Membre de la Douma d'Etat de la Fédération de Russie

Larisa Mishustina, Assistante principale du Président de la Fédération de Russie

Nikolay Mladenov, Ministre des affaires étrangères de Bulgarie (2010–2013), Membre du Parlement européen (2007–2009)

Sergey Nedoroslev, Président du Conseil du Groupe des Entreprises « Kaskol »

Tatyana Nesterenko, Premier adjoint au Ministre des finances de la Fédération de Russie

Jambulat Ozdov, Commissaire aux droits de l'Homme de la République d'Ingushetia

Vladimir Ryzhkov, Co-président du parti RPR–Parnas, Membre de la Douma d'Etat de la Fédération de Russie (1993–2007)

Igor Sapko, Maire de la Ville de Perm

Sergei Stanishev, Premier Ministre de Bulgarie (2005–2009)

Mikhail Seslavinsky, Chef de l'Agence fédérale de la presse et des communications de masse de la Fédération de Russie

Andrey Spicyn, Commissaire aux droits de l'Homme de la région d'Astrakhan

Olga Timofeeva, Membre de la Douma d'Etat de la Fédération de Russie, Co-présidente du Bureau central du mouvement civique « Le Front Populaire »

Tatiana Yakovleva, Vice-ministre de la Santé de la Fédération de Russie, Membre de la Douma d'Etat de la Fédération de Russie (1999–2012)

Irina Yarovaya, Membre de la Douma d'Etat de la Fédération de Russie, Présidente du Comité sur la sécurité et la lutte contre la corruption



Le « label » des Ecoles d'études politiques s'exporte en Afrique Centrale

Du 13 au 15 mars 2013, s'est tenu le séminaire inaugural de l'Ecole citoyenne et politique de Yaoundé (EPCY), qui s'est largement inspirée du modèle des Ecoles d'études politiques du Conseil de l'Europe. Initiative indépendante, soutenue par l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), elle a un rôle fondamental à jouer dans la préparation de jeunes dirigeants pour faire face aux défis des sociétés africaines modernes. Le séminaire a réuni une soixantaine de responsables de tous les secteurs de la société tant du Cameroun que d'autres pays d'Afrique Centrale. Le thème « Acteurs

politique : rôles, missions et enjeux » a permis de rappeler les principes élémentaires de la démocratie. Alors que la culture politique et citoyenne est en devenir dans de nombreux pays africains, l'Ecole entend contribuer à la prévention des crises et des conflits. A lire sur le même sujet, [l'article de M. Emah Etoundi](#), Directeur de l'EPCY.



Evénements clés à venir

18-21 SEPTEMBRE 2013	SEMINAIRE INAUGURAL
Varsovie, Pologne	L'Ecole d'études politiques de Visegrád
11-13 OCTOBRE 2013	SEMINAIRE REGIONAL
Tunisie	Les Ecoles de Tunisie et du Maroc
27-29 NOVEMBRE 2013	FORUM MONDIAL DE LA DEMOCRATIE
Strasbourg, France	« Retisser la démocratie : connecter les institutions avec les citoyens à l'ère du numérique »

Retrouvez le calendrier complet sur le [site Internet des Ecoles](#)

CONTACTS

DIRECTION DE LA PLANIFICATION POLITIQUE

Ambassadeur Piotr Świtalski
 Directeur
 piotr.switalski(at)coe.int
 +33 (0) 3 88 41 30 95

Michael Rimmert
 Adjoint au Directeur
 michael.rimmert(at)coe.int
 +33 (0) 3 88 41 34 05

Ruth Goodwin
 Chargée de projet
 ruth.goodwin(at)coe.int
 +33 (0) 3 88 41 34 96

Suzette Saint-Marc
 Assistante de projet
 suzette.saint-marc(at)coe.int
 +33 (0) 3 88 41 28 67

ASSOCIATION EUROPEENNE DES ECOLES D'ETUDES POLITIQUES

Jack Hanning
 Secrétaire général
 jack.hanning(at)gmail.com
 +33 (0) 6 75 79 73 27

Yuliya Kochneva
 Chargée de mission
 yuliya.kochneva(at)coe.int
 +33 (0) 3 88 41 21 89

www.schoolsofpoliticalstudies.eu

A PROPOS DES ECOLES D'ETUDES POLITIQUES

Les Ecoles d'études politiques du Conseil de l'Europe forment les futures générations de responsables dans les domaines politique, économique, social, culturel et environnemental dans les pays en transition. Elles organisent des séminaires et des conférences sur la démocratie, les droits de l'homme et l'état de droit. La première Ecole a été créée en 1992 à Moscou par des militants de la société civile. Depuis, 18 autres ont ouvert leurs portes. Le réseau des Ecoles couvre aujourd'hui l'ensemble de l'Europe de l'Est, du Sud-Est et du Caucase et, depuis 2012, des pays de la région du sud de la Méditerranée et du groupe de Visegrád.

Les 19 Ecoles sont implantées dans les pays suivants (par ordre de création) : [Fédération de Russie](#) ; [Géorgie](#) ; [Bulgarie](#) ; « [l'ex-République yougoslave de Macédoine](#) » ; [Bosnie-Herzégovine](#) ; [Moldova](#) ; [Kosovo*](#) ; [Serbie](#) ; [Roumanie](#) ; [Croatie](#) ; [Arménie](#) ; [Ukraine](#) ; [Azerbaïdjan](#) ; [Albanie](#) ; [Monténégro](#) ; [Biélarus](#) ; [Tunisie](#) ; [Maroc](#) et [groupe de Visegrade](#). [*Toute référence au Kosovo dans le présent document, qu'il s'agisse de son territoire, de ses institutions ou de sa population, doit être entendue dans le plein respect de la Résolution 1244 du Conseil de sécurité de l'Organisation des Nations Unies, sans préjuger du statut du Kosovo.]

Pour de plus amples informations, veuillez consulter le [site Internet des Ecoles d'études politiques](#).